

Workshop international Famille : « Les familles idéales n'existent pas »

Faciliter l'accompagnement des familles dans un contexte culturel postmoderne : telle est l'ambition du Workshop International sur l'accompagnement des familles qui se tiendra à Barcelone du 13 au 15 mai 2022. Directrice adjointe de l'enseignement au sein de l'Institut des Études Supérieures de la Famille (IESF), impliquée dans cet

événement, Pilar Lacorte Tierz a accepté de répondre à nos questions.

04/03/2022

PORTER UN NOUVEAU REGARD SUR "LA FAMILLE"

Comment est née l'idée de cet atelier ?

À l'IESF, nous travaillons depuis des années sur les besoins des familles et la manière d'accompagner ces dernières. Dans le cadre de notre expérience d'enseignement et de recherche, nous avons constaté que les changements culturels opérés au cours des dernières décennies n'ont été suivis d'aucun changement dans la manière d'accompagner les familles dans leurs nouvelles circonstances. Or nous sommes

convaincus qu'il est urgent de porter un nouveau regard sur "la famille", d'opérer une sorte de "changement culturel", de rappeler que les "familles idéales" n'existent pas et de comprendre ce que sont les "vraies familles" et ce dont elles ont besoin. Il nous a donc semblé opportun de partager cette expérience avec ceux qui sont en première ligne auprès des familles, en convoquant un Workshop, c'est-à-dire une réunion avec une approche pratique, sur l'accompagnement des Familles.

La célébration de l'année de la famille *Amoris laetitia*, promue par le Saint Père, a évidemment été pour nous une motivation supplémentaire. Le pape François a en effet particulièrement insisté sur la nécessité d'être proche des familles, de manière pratique et réaliste. Et c'est précisément ce que nous nous proposons de faire.

Justement, quels sont les objectifs du Workshop ?

Le Workshop se donne comme objectif général de promouvoir un changement d'approche dans la manière d'accompagner les familles. Il ne s'agit pas de mettre en place de nouvelles structures ou de procéder à des changements radicaux, mais bien de comprendre les difficultés réelles auxquelles sont confrontées les familles et d'apprendre à les aider dans une nouvelle perspective et avec un regard neuf.

Concrètement, il s'agira au cours de ces journées, d'offrir une formation sur ce qu'est cet accompagnement des familles et sur la manière de le mettre en œuvre à partir de différentes sphères (éducative, pastorale, des bureaux professionnels, des réseaux sociaux, etc.).

Nous souhaitons par ailleurs que ce Workshop serve de point de rencontre pour faire connaître les initiatives d'accompagnement qui sont déjà réalisées et permette des synergies entre les participants en favorisant la création de nouvelles initiatives dans les différents pays. Nous sommes heureux de constater, qu'à l'heure où je vous parle, nous avons des inscriptions de participants d'environ 40 pays des cinq continents !

Nous souhaitons que ce Workshop soit :

- un point de rencontre pour faire connaître les initiatives d'accompagnement existantes,**
- une source de synergie entre les participants pour créer de nouvelles initiatives dans les différents pays.**

Pourquoi l'accompagnement des familles est-il si important aujourd'hui ?

À l'IESF, nos recherches sur les familles d'aujourd'hui révèlent une nette tendance en Occident à la création de sociétés très individualistes. Nous avons du mal à être ensemble, nous avons besoin de réponses et d'actions immédiates, et lorsqu'un conflit survient, nous le voyons comme un signe d'échec irréparable. Difficile dans ce contexte de comprendre l'importance des liens familiaux et la nécessité de les renforcer.

D'où l'importance d'accompagner les familles. Or, jusqu'à il y a quelques années, nous pensions qu'il suffisait d'offrir aux familles une "formation" pour les aider : c'est-à-dire leur donner des idées sur la façon dont la famille « devrait être » et comment « elle devrait faire » les choses, avec ce

que nous pourrions appeler un style « directif ». Nous comprenons aujourd’hui que la formation ne consiste pas seulement à donner ou à recevoir des informations. Elle exige la liberté qui permet à chaque personne, à chaque famille, de découvrir son rôle unique. Il est évident que la formation est toujours nécessaire, mais elle n'est pas suffisante et, surtout, nous devons apprendre à former d'une manière différente, avec une méthodologie différente et un style différent, en accord avec la culture dans laquelle nous vivons.

C'est pourquoi, lorsque nous proposons d'accompagner les familles, nous n'oublions pas **qu'accompagner signifie "être avec quelqu'un", marcher à ses côtés, afin qu'il puisse découvrir son propre chemin et apprenne la meilleure façon de résoudre les difficultés et les conflits que toute**

relation personnelle entraîne.

Accompagner, c'est avant tout établir une relation personnelle. Or toute relation personnelle se fonde sur la confiance : nous ne pouvons pas l'imposer, mais nous pouvons offrir les conditions qui la rendent possible.

À qui s'adresse ce Workshop sur l'accompagnement des familles ?

Comme il n'y a pas de "familles idéales" ou de "familles parfaites", nous avons tous besoin d'être accompagnés et nous pouvons tous, d'une certaine manière, être des familles qui accompagnent d'autres familles. Ainsi, toutes les personnes concernées par l'aide aux familles ont leur place dans ce Workshop. Toutefois, pour structurer notre travail, nous avons identifié quatre sphères principales de cibles impliquées dans l'accompagnement

et donc potentiellement intéressées par ce Workshop :

- la sphère des **professionnels du conseil familial** ou de la médiation qui ont une vision réparatrice et positive des relations familiales ;
- la sphère **pastorale**, dans laquelle nous incluons toutes les initiatives offertes aux familles chrétiennes par l'Église en tant que telle et ses diverses entités (paroisses, associations, mouvements, etc.) ;
- la sphère **éducative** autour de l'école dans le cadre de laquelle les familles sont naturellement appelées à se rencontrer et à se soutenir dans leur rôle d'éducateur ;
- la sphère **numérique** où, sur les réseaux sociaux notamment, se développent de nouvelles

façons de communiquer auprès des jeunes familles.

À noter : pour faciliter la participation de tous à ce Workshop International, nous proposerons une **traduction simultanée des échanges en anglais, français et espagnol.**

Quel sera le programme des journées ?

Ce Workshop s'organisera autour de trois types de temps : des **conférences** données le matin par des personnalités telles que Mariolina Ceriotti, Raphael Bonelli, Thierry Veyron la Croix, Juan José Pérez Soba, entre autres ; des **tables rondes** permettant à des experts issus des quatre sphères mentionnées de faire connaître les initiatives et les expériences d'accompagnement qui sont menées à bien et pouvant en inspirer de nouvelles ; des moments d'**échange**

et de dialogue avec les intervenants. Le samedi après-midi, nous aurons par ailleurs le privilège de partager une **célébration de l'Eucharistie dans le temple de la Sagrada Família**, œuvre du grand architecte catalan Antonio Gaudí. Cette célébration commémorera l'année familiale *Amoris laetitia* qui se termine en juin. Elle coïncide également avec la veille du 15 mai, Journée internationale de la famille.

pdf | document généré automatiquement depuis <https://opusdei.org/fr-ch/article/workshop-international-famille-les-familles-ideales-nexistent-pas/> (06/02/2026)